
Réunion CA CSR jeudi 22 juin 2023 

 
Participants :  

En présentiel : Jacques Romestan, Bernard Lips, Florence Germain, Sylvain Bourgoin 
En visio : François Landry, Constance Picque, Yves Contet, Bernard Chirol, Philippe Cabrejas, Josiane Brachet 
 

Excusée : Anne-Marie Génuite, Loic Tual 
 

Absent : Noé Goudian 
 
La réunion se déroule au siège de la FFS. L’accueil des participants se fait à partir de 19 h avec possibilité de 
profiter d’un casse-croûte entre 19 h et 20 h. 
La réunion démarre à 20 h avec 4 personnes présentes et 4 personnes en visioconférence. Deux autres personnes 
arrivent à se connecter en cours de réunion. 
 

1. Validation du CR de la réunion de CA du 22/04/2023 
 

Une première version du compte rendu de la réunion du samedi 22 avril 2023 a été envoyé aux membres du CA 
le 26 avril. Après prise en compte de quelques corrections, le compte rendu finalisé a été diffusé sur la liste 
ca_csr_aura et sur la liste aura_speleo le 5 mai. 
 
Le compte rendu est approuvé par ceux qui étaient présents lors de la réunion (4 Pour, 4 Abstentions). 

 
Yves indique que la FFS met à disposition des structures déconcentrée son logiciel de vote électronique et 
demande que les PV de CA soient soumis au vote électronique pour permettre le vote aux membres présents du 
CA concerné. La demande préalable est à faire au secrétariat de la fédération à secretariat@ffspeleo.fr en 
indiquant la phrase proposée au vote, le nom des votants, la date et l’heure du début et de la fin du vote. 
 

2. Pour information Compte rendu de la réunion des présidents des comités régionaux. 

 
La réunion des Présidents de région et des élus des CDS et CSR s’est tenue samedi matin 27 mai à Châteauroux 
avant l’AG de la FFS. Le compte rendu, rédigé par Christophe Prévot, est donné en annexe.  
 

3. AG de l’assemblée générale FFS  

 
L’AG de la FFS s’est tenue à Châteauroux samedi 27 et dimanche 28 mai. Le samedi a été consacré aux 
discussions et au vote des nouveaux statuts de la FFS. A ce jour ces nouveaux statuts ne sont pas disponibles sur 
le site de la FFS car ils doivent être vérifiés par le ministère pour être en conformité avec la nouvelle loi sport de 
mars 2022. 
 
Ces nouveaux statuts amènent : 
* à une modification de la composition du CA de la FFS et à une obligation de parité stricte au niveau du CA. 
Cette règle de parité devra également s’appliquer aux structures déconcentrées. 
* à une modification importante de la tenue des AG du fait que chaque club aura droit à un ou plusieurs GE (1 
GE par tranche de 50 membres licenciés dans le club). Les CDS et les CSR devront toujours élire des GE selon 
les règles précédentes.  
 

4. Financements état et région 2022 et 2023 

 
Jacques a déposé hier la demande de paiement de la subvention 2022 de la région. Il reste à compléter quelques 
points. 
Il fera la semaine prochaine le compte rendu financier de la subvention ANS 2022. 
 
Pour 2023, le dossier de subvention ANS a été déposé dans les délais. Le COPIL va soumettre les propositions 
au CA de la FFS qui devrait en discuter lors de la réunion du 26 juin. Comme chaque année, la réponse définitive 
sera assez tardive. Jacques remarque qu’à ce jour, le ministère a toujours suivi les recommandations de la FFS. 
 
La demande de subvention 2023 à la région a été déposée dans les délais. 
 



Jacques signale que nous avons déjà atteint le nombre de licenciés total de 2022 (1552 licenciés). Le nombre de 
licenciés final sera donc forcément en hausse. 
 
Toutes les notes de frais 2023, reçues à ce jour, ont été remboursées mais la saisie sur le logiciel « Basicompta » 
reste à faire. 
 
Yves regrette que le budget prévisionnel voté à l’AG du CSR n’ai pas été transmis avant le dernier CA pour être 
consulté au préalable et ne décline pas les budgets par commission.  
 
Jacques répond que les subventions de la région et de l’ANS concernent des actions. Les commissions en charge 
de ces actions connaissent donc leur budget. 
 
Yves répond que non car les membres des commissions n’ont pas été consultés quant à l’élaboration du budget 
prévisionnel et destinataires des dossiers PSF et ANS déposées ; Il indique la nécessité pour chaque responsable 
de commission comme pour l’ensemble du CA d’avoir le budget détaillé par commission et si possible par 
action.  
 
Jacques indique que le nécessaire sera fait. 
 

5. Les commissions du CSRAura : bilan et fonctionnement futur 

 
Bernard Lips rappelle la discussion lors de l’AG du CSR. Le but est de dynamiser le fonctionnement du CSR en 
fixant la définition et les missions des commissions. En conclusion de la discussion lors de l’AG, il semble que 
la solution serait de maintenir les commissions avec un responsable de commission et les correspondants de 
CDS, membres de droits de la commission correspondante. Bernard L. rappelle qu’une commission doit 
forcément être animée par une équipe et ne peut se limiter à une seule personne. Le CA devra travailler au cours 
de l’année pour définir un mode de fonctionnement qui sera proposé à l’AG l’année prochaine. 
Une assez longue discussion s’engage, essentiellement entre Bernard et Yves. La discussion porte, entre autres, 
sur l’implication, au niveau des commissions du CSR, des correspondants des CDS ou de la région élus sur 
demande des commissions nationales.  
Par ailleurs, Bernard défend l’idée qu’il est nécessaire de séparer la commission « Enseignement » en trois : 
EFS, EFC et EFPS. Yves n’en est pas convaincu et il lui semble nécessaire d’identifier les avantages et 
inconvénients des deux solutions (l’existante et celle proposée) avant de soumettre la décision au CA. 
 
A l’issu de cette discussion Bernard s’engage à présenter, avant la prochaine réunion du CA, un projet de texte 
définissant la structure des commissions ainsi que les missions. Ce texte pourra être discuté et travailler lors des 
prochaines réunions du CA. 
 

6. Fonctionnement du CA du CSR – format des réunions  
 
Il faut prévoir la date et le format des prochaines réunions du CA : 
* une réunion fin septembre ou début octobre. Il est proposé de fixer la date au jeudi 28 septembre et de voir si 
cette réunion peut avoir lieu au local du SCV. La date sera à confirmer.  
* une réunion début décembre. Il est proposé de fixer la date au mardi 5 décembre. La réunion pourra se faire en 
présentiel ou en visioconférence. La date sera à confirmer. 
* la réunion importante début janvier. Les présidents de CDS sont invités à cette réunion qui permet de lister les 
projets et les besoins des CDS. Contrairement aux autres réunions, cette réunion aura lieu un vendredi soir avec, 
dans la mesure du possible, une suite conviviale samedi. La date est fixée au vendredi 12 et samedi 13 janvier. 
Bernard Chirol propose de faire cette réunion en Isère. 
 
Les membres du CA demandent à ce que les listes du CSR AURA avec la liste des personnes destinataires et 
adresse mail par liste leur soient communiquées prochainement. 
 

7. Election du trésorier 

 
Yves rappelle qu’il a démissionné de son poste de Trésorier en 2022, que l’information n’a pas été communiquée 
à la FFS et que par conséquent il demande à que cela soit sans délais pour que le siège mette à jour sa base de 
données et les infos sur le site web. Il lui parait également nécessaire d’informer la préfecture et autres 
collectivités. 
 



Bernard indique que cela sera fait. 
 
Actuellement Jacques occupe le poste de président et assure l’intérim de trésorier du CSR. Il est cependant 
important d’avoir un bureau complet avec trois personnes (Président, secrétaire et trésorier) comme le précise 
nos statuts. François Landry se déclare candidat au poste de trésorier. A la question de savoir si quelqu’un 
souhaite un vote à bulletin secret, la réponse est oui. Le vote à bulletin secret sera donc organisé par le siège de 
la FFS. Bernard L. prendra contact avec Yannick Decker pour cette organisation. Le vote pourra avoir lieu la 
semaine prochaine sur plusieurs jours. 
 
Remarque : le vote à bulletin secret a eu lieu du vendredi 30 juin au vendredi 7 juillet. François Landry a été élu 
trésorier à l’unanimité des votes exprimés (13 votants, 10 votes exprimés). Il est élu jusqu’à la prochaine AG du 
CSR, 2024 étant une année élective qui verra le renouvellement de l’ensemble du CA. Félicitation à François. 
 

8. Mise en ligne des comptes rendus de réunion du CA et de l’AG 

 
Bernard a pris contact avec Patrice Fialon qui lui a indiqué que c’est Thomas Cabotiaux qui peut modifier la 
structure du site du CSR. Il a donc appelé Thomas. 
Le but est de mettre en ligne les comptes rendus des réunions de CA et de l’AG pour permettre à tout licencié de 
la région d’avoir accès à ces comptes rendus. Il est cependant important que ces comptes rendus ne soient pas 
scannés par les moteurs de recherche. Il est possible d’interdire, par un paramètre, aux moteurs de recherche de 
scanner mais l’idéal serait de protéger le dossier par un mot de passe. Ce dossier pourrait être accessible par un 
identifiant générique (par exemple CSR AURA) avec un mot de passe géré par le bureau du CSR. Ce mot de 
passe sera communiqué sur la liste aura_speleo mais pourra être modifié à intervalles réguliers. 
Yves Contet indique que le site de la FFS, qui hébergera les sites des CSR et des CDS, devrait être opérationnel 
sous peu. Il propose donc d’attendre la finalisation de ce site qui permettrait aux licenciés d’accéder à un 
répertoire protégé avec leur mot de passe dans Aven. 
Un contact est à établir avec le siège pour avoir plus d’informations. 
 
 

9. Trophée des bénévoles du sport de la région Aura 

 
La région met en place le trophée des bénévoles avec une rubrique concernant les dirigeants et les entraineurs. 
Jacques renverra les informations concernant ce trophée. Il sera de la prérogative des CDS de proposer 
éventuellement des personnes susceptibles d’être honorés par ce trophée. 
 

10. Calendrier 2023 (réunion CA & manifestations) 

 
* 1er et 2 juillet : JNSC de juillet 
* 20 juillet au 10 août : camp Berger 2023 
* 9 et 10 septembre : rassemblement Caussenard à Saint Jean de Buèges 
* Jeudi 28 septembre : réunion du CA du CSR (date à confirmer)  
* 7 et 8 octobre : JNSC d’automne 
* 9 et 10 décembre : Assises Nationales des Environnement Karstiques à Grammat 
* Mardi 5 décembre : réunion du CA du CSR (date à confirmer)  
* Vendredi 12 et samedi 13 janvier : réunion du CA du CSR avec participation des présidents de CDS 
 

11. Questions diverses 

 
* Organisation du prochain Rassemblement Spéléologie Scolaire  

 

Le rassemblement scolaire au lundi 13 au vendredi 17 mai 2024 se déroulera au CREPS de Vallon Pont d’Arc. 
L’organisateur sera soit le CDS07, soit le CSR. Le financement pourra être demandé à l’ANS en tant qu’action 
nationale. Jacques estime qu’il serait logique que le financement passe par le CSR. Yves craints que cela impacte 
les financements du CSR sur d’autres actions et demande à ce que ce projet n’impacte pas nos actions habituelles 
si le CSR porte dans son budget prévisionnel 2024 le financement de cette action d’envergure nationale. 
. 
 
* Subvention pour les 70 ans du SGCAF 

 



La fête des 70 ans du SGCAF a été un succès. Le rassemblement a été ouvert à tous avec quelques 230 
participants. La demande de subvention du SGCAF est de 500 €.  
 
Le CA vote la subvention de 500 € au SGCAF à l’unanimité des votants. 

 
* Demande de l’EFPS pour l’achat d’un gilet pour les stages de plongées 

 
Le CA ne comprend pas pourquoi ce matériel, acheté par la commission nationale, ne peut pas être financée par 
son budget de commission nationale uniquement. Cela ne lui parait pas logique que 2 des CSR financent une 
commission nationale et il est proposé de formuler cette question au demandeur, quitte à ce qu’il voit le 
problème avec le trésorier fédéral et nous rende compte ensuite. 
 
Congrès fédéral 

 
Une motion votée lors de l’AG de la FFS prévoit que les régions devront organiser à tour de rôle le congrès 
national de la FFS à l’occasion de son AG. Ce seront les présidents de région qui auront pour mission de mettre 
en place la rotation en tenant compte de l’importance et des capacités de chaque région (les petites régions 
pourront s’associer) et en tenant compte de la géographie (il ne faut pas 2 congrès de suite dans des régions trop 
proches). Le congrès 2024 aura lieu en Occitanie. La région AURA sera prêt à prendre son tour mais ne souhaite 
pas que ce soit en 2025 du fait de la relative proximité du congrès UIS2021. 
 

Subvention pour le projet « nounours » 
 
Il semble que le projet « nounours », consistant à mettre au point un système de système de vidéo et Wi-Fi 
souterrain, n’ait pas fait l’objet d’une demande de subvention ni à l’ANS ni à la région. 
Jacques fera une réponse aux mails de Bernard Abdilla et de Claude Alliaud. 
Ce projet pourrait bénéficier d’une subvention du CSR sur fond propre. Le montant sera déterminé en fonction 
de réponses aux demandes de subvention ANS PSF et région AURA. Ce point sera examiné au prochain CA 
 
La réunion se termine à 22 h 17  
 

 

  



Réunion des présidents de régions 

Réunion de élus de CDS et CSR 

 

27 mai 2023 – Centre national de tir sportif, Déols (36) 

La réunion des élus des CDS et CSR, à l’origine réunion des présidents de régions, s’est 
tenue le samedi 27 mai 2023 de 9 h 45 à 12 h au Centre national de tir sportif à Déols 

(36). 

Secrétaires de séance : Christophe Prévot 

 
Présents : 

Nom Prénom Fonction 

Bancel Pierre Pdt CDS 95 – Val-d'Oise ; GE CSR A - Île-de-France 

Bonacossa Frédéric GE CDS 06 – Alpes-Maritimes 

Boureau Marc GE CDS 91 – Essonne ; pdt EFC 

Daumalle Albin Pdt CSR B – Bourgogne-Franche-Comté 

De Cooman Régis Pdt CSR T – Hauts de France ; GE CDS 59 – Nord 

Fromentin Daniel CA FFS ; pdt co fin & stat 

Garnier Olivier Pdt CDS 26 – Drôme ; GE CDS 26 

Gaubert Fabienne Pdte CDS 47 – Lot-et-Garonne ; GE CDS 47 

Gay François Pdt GE CDS 37 – Indre-et-Loire ; GE CDS 37 

Gibelin Denis Vice-pdt CSR G – Nouvelle Aquitaine ; GE CSR G 

Holvoët Jean-Pierre Pdt d’honneur FFS ; pdt co Statuts & règlements 

Laurent Quentin Pdt CDS 24 – Dordogne 

Kaneko Gaël Pdt FFS ; CA FFS 

Lasserre Dominique Dél. Assurance 

Laurent Quentin  

Legarçon Annie Pdte CSR DQ – Sud-Provence-Alpes-Côte d’azur ; GE CSR DQ 

Legarçon Raymond GE CDSC 13 – Bouches du Rhône 

Lips Bernard Sec. CSR C – Auvergne-Rhône-Alpes 

Martin-Philippe Evelyne Très. club GRESN (Nièvre) 

Masson Claudine Pdte CSR N – Centre-Val de Loire ; CA FFS 

Menet-Bancel Viviane GE CDS 95 – Val-d’Oise 

Moutin Gilles Pdt CDS 78 – Yvelines ; GE CDS 78 

Perrin Arthur Pdt CDS 92 – Hauts de Seine ; GE CDS 92 

Prévot Christophe Pdt CSR L – Grand Est ; GE CDS 54 – Meurthe-et-Moselle 

Prévôt José Prés. adj. CSR L – Grand Est ; GE CDS 08 – Ardennes 

Rabelle Paul Pdt CSR J – Normandie ; CA FFS 

Romestan Jacques Pdt CSR C – Auvergne-Rhône-Alpes ; GE CSR C 

Rouvidant Robert CA CSR B – Bourgogne-Franche-Comté ; GE CSR B 

Roy Joël Pdt CSR G – Nouvelle Aquitaine ; CA FFS 

Toussaint Jean-Marie GE CDS 57 – Moselle 

Vidal Hélène CA FFS ; dél. prév. lutte contre les violences 
Soit 31 élus dont : 

• 11 président(e)s, adjoint(e)s, secrétaires, trésorier(e)s ou membres du CA de CSR (35,5 % des 
présents) 

• 7 président(e)s, adjoint(e)s, secrétaires, trésorier(e)s ou membres du CA de CDS (22,6 % des 
présents) 



• 18 représentants de CDS ou CSR à l’AG fédérale (GE), dont 5 avec ce seul mandat (16,1 % des 
présents) 

• 6 membres du CA de la FFS, dont 1 avec ce seul mandat (3,2 % des présents) 
• 5 présidents de commissions fédérales ou délégations, dont 2 avec ce seul mandat (6,5 % des 

présents) 

Représentativité : 

Région Effectif licencié 2022 Représentée 

A Île de France + Outre-mer (sauf Guadeloupe, La Réunion) 436  

B Bourgogne-Franche-Comté 609 O 

C Auvergne-Rhône-Alpes 1 552 O 

DQ Sud-Provence-Alpes-Côte d’Azur 959 O 

G Nouvelle Aquitaine 579 O 

H Bretagne-Pays de la Loire 210  

J Normandie 136 O 

L Grand Est 410 O 

N Centre-Val de Loire 164 O 

O Occitanie 1 594  

T Hauts de France 92 O 

V Corse 32  

W Île de la réunion 64  

Y Guadeloupe 56  

Total hors étrangers 6 893 4 501 

8 régions sont représentées par un membre du bureau (président(e), adjoint(e), secrétaire, trésorier(e)), 
représentant 4 501 licenciés 2022 (65,3 %). 

 
 
Ordre du jour : 

• Gouvernance 
o Présentation : 

 Plusieurs appels pour participer au groupe entre septembre et décembre 2022 
 1re réunion en février 2023 
 3 axes d’actions retenus : 

• Modifications statutaires proposées à cette AG 
• Formations à destination des élus clubs, CDS, CSR et commissions 
• Communication 

o Échanges : 
 Remettre du lien entre tous les échelons de la Fédération 
 Investissement inégal des représentants des CDS et CSR 
 Le CA fédéral est perçu par certains comme un « camp » opposé aux licenciés 
 Il est dommage que les trésoriers de commissions ne soient pas réunis en début 

d’exercice pour faire un point sur la méthodologie de travail, les attendus, les 
démarches… 

 Organisation de l’AG nationale : changement d’organisation qui empêche de faire des 
réunions de commissions 

 Problème de formation des élus des clubs et CDS, notamment des trésoriers, mais 
veulent-ils être formés ? 

o Des éléments apportés récemment qui nécessitent une nouvelle réunion en juin 
• Subvention Agence nationale du sport liée au Projet sportif fédéral (ANS – PSF), campagne 2023 

o Présentation : 
 Enveloppe de 240 k€ (baisse de 9 % par rapport à 2022) 
 Total des sommes demandées : 377 k€ 
 Bon retour des CoPil régionaux 
 Versement prévu fin juillet 
 Des dossiers très mal écrits 



 Minimum de subvention 1 500 € (1 000 € en QPV ou ZRR) : seuils trop élevés 
o Échanges : 

 Procédure très problématique cette année, trop contrainte dans le temps (information 
sur les montants très tardive après plusieurs relances), manque de vérification des 
dossiers à la base (des dossiers n’auraient pas dû passer par défaut de documents) 

 BAA(C-D-R) : à compléter dans les temps ! 
• Photographie de l’année avec questions connues d’année en année 
• Questions standardisées depuis 2 ans 

 Question : ne faudrait-il pas qu’un salarié s’occupe de structurer la démarche, tienne 
un calendrier, contrôle les dossiers… ? 

• Communication préAG 

o Absence de document d’AG Le Descendeur : 
 Complexité d’aller chercher tous les documents sur le site prévu 
 Un document synthétique est plus pratique pour chercher l’information 
 C’est aussi important pour la mémoire de la Fédération 
 Demande : réalisation et mise en ligne des n° 38 (2022) et 39 (2023) 

• Finances fédérales 

o Problème de tenir l’AG alors que les comptes ne sont pas présentés 
o Les comptes 2022 sont en cours de finalisation : comment se fait-il qu’on en soit là fin mai ? 

 Congrès UIS 
 Liaison avec les commissions qui transmettent des documents trop tardivement 
 Changement de comptable 

o Vérification des comptes : des notes de frais 2022 payées par des commissions sont arrivées 
cette semaine au siège… 

o Difficulté pour poser la demande de subvention 2023 tant que les comptes ne sont pas clos… 
 Crise de méthodologie et de liaison avec les commissions 

o Comment résorber le retard 2023 qui s’accumule ? Comment éviter cette situation l’an 
prochain ? 

o Site fédéral : des coûts engagés depuis 2016, mais toujours rien malgré plusieurs promesses de 
sortie 

• Statuts 

o Gros travail de réflexion, mais peu de participants à la réunion en ligne ou via la liste gecdscsr 
o Définition des partenaires privilégiés complexe : 

 Difficulté avec des associations déclarées comme tel alors qu’elles pourraient être des 
commissions fédérales 

 Certains partenaires privilégiés semblent être des clubs à part entière, d’autres non. 
• Demandes à la Fédération 

o De plus en plus de demandes sans retour de la part des élus, des commissions, de la DTN… 
 


